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ATA DA 176ª PLENA  3 

DO SINASEFE 4 

 5 
Aos três dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e dois, às oito horas e cinquenta foi 6 
instalada, no formato virtual, pela plataforma Zoom, a 176ª Plena do Sindicato Nacional dos 7 
Servidores Federais da Educação Básica, Profissional e Tecnológica – SINASEFE.  A mesa foi 8 
coordenada por Maíra Ferreira, secretária da Coordenação de Política Para as Mulheres, que 9 
iniciou a Plena apresentando a proposta de pauta ao plenário. Após breve debate e algumas 10 
inclusões, foi aprovada por consenso a seguinte pauta: 1) Informes da Direção Nacional informes 11 
14º Encontro dos Servidores Civis das Instituições de Ensino Vinculadas ao Ministério da Defesa 12 
– Escime. 2) Informes das Seções Sindicais. 3) MP 1122/22. 4)Eleger Lula para derrotar 13 
Bolsonaro. 5) Telebrasília e Defesa da Educação Pública. 6)Encontros Regionais. 7) Congresso 14 
CEA. 8) Encaminhamentos. Aprovada a pauta, foram iniciados os informes da Direção Nacional. 15 
Odemir, pasta de Aposentados informou que em Brasília participou das atividades da Semana de 16 
Lutas e que a pasta de Aposentados e várias seções sindicais participaram do 16º Encontro dos 17 
Servidores Públicos Aposentados e Pensionistas, no auditório Nereu Ramos, que foi realizado 18 
pelo MOSAP, movimento que hoje o Sinasefe avalia se fará parte ou não. Odemir informou ainda, 19 
que vem acompanhando a reforma da casa do Sinasefe, que teve inicio esta semana e que o 20 
contrato prevê um prazo de três meses, assim avalia que na primeira quinzena de dezembro a 21 
mesma já possa ser utilizada pela direção e base. Lucrécia, pasta Técnico-administrativos(as) 22 
informou que o Encontro da CNS, será realizado no período de 16 a 19/09/2022, quando será 23 
iniciado um plano de carreira dos servidore(a)s e discutirá também questões como teletrabalho, 24 
ponto eletrônico e outros ataques do governo. Elenira coordenadora- geral informou que o 25 
Sinasefe participou como observador, da reunião do Núcleo de Servidores Públicos da Federação 26 
de Sindicatos Mundial, para conhecer o funcionamento da FSM. Informou ainda, que o Sinasefe 27 
está participando da coalizão em defesa do sistema eleitoral e que a coalizão participou da 28 
lacração das urnas esta semana, esclareceu que a coalizão é uma organização que tem feito 29 
várias iniciativas para defender a democracia no Brasil. Participou da solicitação que redundou na 30 
proibição para que as pessoas pudessem entrar armadas nas seções eleitorais, participou na 31 
busca pela punição dos empresários que estavam tramando um golpe no caso ad eleição de Lula. 32 
Reafirmou a importância das seções acompanharem os atos da coalizão e apoiar. Por fim, Elenira 33 
colocou que as pastas e a assessoria jurídica nacional estão dando os encaminhamentos a 34 
respeito da IN que lida com progressão dos servidores. Artemis, coordenadora-geral colocou que  35 
a consigna aprovada no Congresso do Sinasefe reverberou no Encontro Nacional de Mulheres do 36 
Sinasefe e que o Toalhaço foi  uma performance emblemática do Encontro protagonizada pelas 37 
mulheres, e esse processo de agitação que envolve a campanha eleitoral,  já começou a ser 38 
replicada em outros estados e capitais do Brasil. Antonildo informou que o plantão da pasta (CND) 39 
se debruçou na organização da pasta, que está sem material físico nos arquivos do Sinasefe. 40 
Informou também que nesse plantão foi solicitado ao jurídico do Sinasefe um parecer sobre o 41 
teletrabalho docente e TAE e que este já está disponível para as seções e que há também no site 42 
do Sinasefe uma consulta para saber quais são os Institutos Federais que estão com editais de 43 
teletrabalho abertos, para que a coordenação de pessoal possa dar o devido encaminhamento; 44 
sobre a questão, está sendo organizado um grupo de WhatsApp e está sendo definida a data da 45 
primeira reunião. Larissa, secretária – adjunta da pasta do Jurídico informou que a AJN obteve 46 
uma vitória em três processos interpostos com relação à devolução de Imposto de Renda e de 47 
Contribuição Previdenciária cobrados indevidamente no auxílio – creche escolar, protestos 48 
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judiciais e auxílio – creche e que foi encaminhado ofício às seções explicando os próximos passos 49 
para a execução das sentenças, em conjunto com as assessorias locais. David Lobão, 50 
coordenador-geral informou que recentemente, após muito debate o Fonasefe foi unificado em 51 
torno da bandeira de luta Fora Bolsonaro. Lembrou que no momento o trabalho deverá ser 52 
fortalecido na base e como instrumento, as bases deverão utilizar a carta do Fonasefe às 53 
Brasileiras e aos Brasileiros em Defesa do Serviço, das Servidoras e Servidores Públicos, 54 
que será o grande instrumento de unificação do trabalho na base. Lobão informou que é 55 
orientação do Fonasefe, que além do Sinasefe Nacional, todas as seções abracem a 56 
campanha de divulgação e assinatura da carta. Informou também que o Sinasefe 57 
encaminhará resolução ao Fonasefe, para que os servidores públicos  façam um chamado 58 
para a leitura da carta no dia 14/09/22, que será o Dia Nacional de Leitura da Carta. 59 
Solicitou ainda, que as seções comuniquem hora e local de leitura da carta para que seja 60 
inserido no Card nacional. Camila Félix, secretária da Coordenação de Combate às 61 
Opressões reafirmou a realização do Encontro de Negras e Negros, de 17 a 20/11/22 em 62 
Alagoas. Na próxima segunda-feira, será realizada nova reunião da comissão organizadora 63 
e, em seguida será lançado o formulário de inscrição. Maíra, secretária da Pasta de 64 
Mulheres informou que o Encontro de Mulheres foi um sucesso, inclusive na adesão, que 65 
contou com um número expressivo de mulheres e desta vez, de  funcionárias das seções 66 
sindicais. Colocou que politicamente o Encontro para o Sinasefe foi muito bom e que os 67 
retornos têm sido muito positivos. O evento contou com a presença de 570 participantes e 68 
que o Toalhaço foi um ponto muito importante que trouxe à pauta as eleições. Maíra 69 
informou que na sexta-feira, dia nove de setembro será realizada uma plenária nacional 70 
das mulheres, virtual, para finalizar o Encontro com relação aos encaminhamentos. Diego 71 
Rodolfo, 1º tesoureiro inicialmente informou que foi assinado o contrato para a reforma da 72 
casa, como informado por Odemir. Lembrou que a casa está sem poder ser utilizada há 10 73 
meses e as despesas com a rede hoteleira têm sido muito altas, o que tem onerado 74 
bastante a entidade. Diego lembrou que a reforma, além de corretiva é estrutural e custará 75 
seiscentos e sessenta mil reais (R$ 660), dos quais oitenta mil (80) já foram pagos e há 76 
ainda um débito de quinhentos e oitenta mil reais  a serem pagos até dezembro do 77 
corrente ano. Na sequência, Diego informou que a situação financeira do Sinasefe 78 
Nacional é caótica nesse momento, efeito do congelamento de salários dos servidore(a)s, 79 
congelando também as consignações da entidade. Lembrou ainda que o Sinasefe já teve 80 
cerca de trinta mil filiado(a)s e hoje não chega a vinte e sete mil. Estão sendo feitos alguns 81 
ajustes pela tesouraria, com o objetivo de cortar gastos, como a solicitação de passagens 82 
aéreas, com no mínimo cinco dias úteis, check-in e  checkout devem ser feitos 83 
rigorosamente nos horários determinados pela rede hoteleira para evitar custos adicionais . 84 
Por fim, Diego reafirmou que tudo é importante, a greve, a reforma da casa, a luta das 85 
mulheres, dos negros e negras, das escolas militares, a internacionalização do sindicato 86 
em relação à CEA etc, porém, se não há recursos para todos, é necessário racionalizar e 87 
que a Plena possa tomar decisões maduras e conscientes sobre o problema financeiro 88 
atual do Sinasefe.  Manoel Porto, secretário – adjunto da Coordenação de Políticas 89 
Educacionais e Culturais informou que a pasta participou como observadores do CONAPE 90 
– Conferência Nacional Popular de Educação, que aconteceu em Natal, de 15 a 17 de 91 
julho convocada pelo Fórum Popular de Educação. Informou que foram verificados alguns 92 
avanços na carta final da Conferência, sobretudo, no que diz respeito ao uso dos 10% do 93 
PIB para a Educação, pois a carta coloca o uso desse recurso na escola pública. Ainda lá 94 
em Natal, Manoel participou de reunião da CEA e que foi criada na Direção Nacional uma 95 
comissão composta de todas as forças eleitas no último congresso, para debater e discutir 96 
coletivamente a participação da entidade naquela entidade Internacional. Finalizando, 97 
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Manoel informou que a pasta está organizando novo seminário Nacional de Educação do 98 
Sinasefe para o segundo semestre de 2023. E, a partir de outubro, os plantões da DN e de 99 
pastas vão encaminhar a rearticulação dos GTs de políticas educacionais nas bases que 100 
ainda não tenham constituído. Como acordado no início da Plena, a palavra foi concedida 101 
a Flávio- CM do Recife e integrante da comissão de organização do 14º Encontro dos 102 
Servidores Civis das Instituições de Ensino Vinculadas ao Ministério da Defesa – Escime, 103 
informou que o Encontro foi transferido para o período de 25 a 27/11/2022, em Fortaleza ; e 104 
que foi escolhida Fortaleza porque o colégio Militar de Fortaleza está iniciando sua filiação 105 
à seção IFCE. Colocou ainda, que o custo do Encontro é baixo e que será feito um esforço 106 
para que os convidados sejam de Fortaleza mesmo, evitando assim despesas com 107 
passagens aéreas, o que deve deixar o valor final entre doze e quinze mil reais. Encerrado 108 
o primeiro ponto, Maíra passou aos informes das seções sindicais: Bento Gonçalves – 109 
Mulheres eleitas pela seção para participar do 3º Encontro Nacional de Mulheres do Sinasefe 110 
parabenizam a organização do evento, tanto a parte de hospedagem/alimentação, assim como a 111 
dinâmica do evento. MP 983 está sendo implementada no IFRS, com Góis regulamentos: um 112 
regulamentando e o outro dando a possibilidade de redução da carga horária em casos 113 
específicos. Está sendo também regulamentado no IFRS o teletrabalho apenas para os TAEs. A 114 
IN recebeu sugestões da comunidade acadêmica sobre o tema. Algumas sugestões do GT, no 115 
sentido de deixar a IN menos pior foram acatadas, mas essa questão segue preocupando os 116 
servidore(a)s. Categoria muito angustiada com o não reajuste salarial, especialmente os técnicos, 117 
que estão se desfiliando em função dessa dificuldade. Seção ingressou com uma ação para que 118 
os servidore(a)s com comorbidades possam trabalhar remotamente, ainda sem a decisão. Colégio 119 
Militar do Recife – Assembleia realizada neste sábado fez uma avaliação muito positiva do 120 
Encontro Nacional de Mulheres. As mulheres participantes parabenizam a organização da seção 121 
como um todo. Assembleia tratou do 14º Escime  e há registro de muito assédio nas seções dos 122 
colégios militares em todo o País, como grande incidência de PADs, sindicâncias, dentre outras 123 
perseguições. Daí a importância e a necessidade da realização do Encontro Nacional, para que 124 
sejam traçadas estratégias para a luta e unificar e fortalecer a categoria. Colégio Militar do Rio de 125 
Janeiro -. As representantes da seção que participaram do Encontro nacional de Mulheres 126 
também fizeram excelente avaliação do Encontro. Na avaliação da seção, as participantes 127 
retornaram energizadas e bem dispostas para a luta. Seção avalia ainda como fundamental a 128 
realização do 14º Escime, uma vez que aumentam as opressões à categoria. No Encontro será 129 
possível a construção de dossiês com os assédios à categoria em todo o País e reflexões 130 
conjuntas para conter mais esse ataque em nível nacional. Colégio Naval retornou as atividades 131 
em junho e encontra-se em péssimas condições como falta de banheiros, pois estes estão em 132 
obra, os alojamentos utilizados pelos professores civis encontram – se em péssimas condições. 133 
Há relatos de que vários servidore(a)s  após o retorno pegaram a Covid – 19. No CMRJ o atual 134 
Comando é altamente impopular, não só com os servidore(a)s civis, mas com os militares e os 135 
aluno(a)s. Seção encaminhou ofício ao Comando apontando algumas irregularidades no Colégio; 136 
o ofício gerou alguns resultados, o Comando retrocedeu em algumas das medidas adotadas 137 
anteriormente e em reunião explicou algumas decisões adotadas. Infelizmente não abordou todos 138 
os temas, como as férias terem sido tripartidas nos últimos dois anos de forma ilegal. O Comando 139 
não tem, ingerência sobre isso, pois é de responsabilidade da DEPA, o órgão que decide como 140 
serão as férias de todos os Colégios Militares ligados ao Exército. Seção solicita mais uma vez 141 
que a Direção Nacional intervenha acerca do tema junto à DEPA. Foi feita no CMRJ uma 142 
encenação sobre a 2ª Guerra Mundial, quando foi hasteada uma bandeira nazista, sem qualquer 143 
comunicado prévio aos professores sobre a iniciativa. Após o fato, um dos professores, diretor da 144 
Seção sindical fez comentários em suas redes sociais apontando os problemas que atitudes como 145 
essa pode causar ao alunado e agora vem sofrendo uma sindicância por ter feito os comentários, 146 
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sob a alegação de ter sido desleal com a Instituição. A Coordenadora administrativa da seção 147 
renunciou ao cargo na última assembleia. IFBA – Seção teve uma resposta muito positiva da base, 148 
acera do Encontro Nacional de Mulheres e parabeniza a organização do evento. Seção mobilizou 149 
e participou com outras entidades e os estudantes do onze de agosto e as ruas foram tomadas 150 
em Salvador. O Grito dos Excluídos não está sendo organizado em Salvador, os trabalhadore(a)s 151 
em geral estão com muito receio, porém há a possibilidade de  que seja realizado outro ato após o 152 
sete de setembro. Está sendo organizado o Encontro de Aposentados e Aposentadas para o mês 153 
de outubro. Vem sendo feito também, com a Bisaweb um movimento de recadastramento. Seção 154 
propõe à nacional que aproveite o momento de ganho das três ações citadas no início da Plena 155 
para fazer ampla campanha de filiação junto às bases e que incentive às seções a realizarem o 156 
plano de recadastramento, uma vez que vêm ocorrendo inúmeros problemas na Bisaweb, com 157 
relação aos descontos. IFES – Seção realizou Encontro de Mulheres Estadual e participou do 158 
Encontro Nacional de Mulheres com dezoito mulheres que avaliam o Encontro Nacional de 159 
excelente qualidade, com palestra bastante formativas e com destaque para o Sinasefinho, que 160 
teve atividades de formação direcionadas para as crianças. Seção tem enviado regularmente 161 
representante para a Jornada de Lutas em Brasília desde o início. IF Fluminense - seção saúda a 162 
organização do Encontro Nacional de Mulheres e avalia como impecável. No retorno das 163 
participantes foi criado o primeiro GT de Mulheres da Seção sindical que construirá um jornal e um 164 
panfleto sobre assédio que será material a ser utilizado em visita a todos os campi levando o 165 
debate do assédio moral, principalmente. Uma funcionária da seção ganhou força no encontro e 166 
denunciou os vários assédios que vinha sofrendo dentro da seção em reunião de diretoria e 167 
denunciou ainda, a saudação nazista feita por um servidor da base que recebe ajuda de custo da 168 
seção, porém, parte da diretoria, em especial os homens consideraram esse último ato uma 169 
brincadeira e consideram os assédios são irrelevantes, destacaram inclusive que é assédio 170 
reverso, uma mulher assediando um homem que está em uma estrutura de poder maior do que 171 
ela. A reunião de diretoria foi bastante tensa e a questão dos assédios teve que ser encaminhada 172 
à assembleia, que deliberou pela constituição de uma comissão de ética para e que talvez seja 173 
solicitada a presença de um membro da nacional e do jurídico nacional. Foi deliberado ainda pela 174 
assembleia que o sindicalizado da base não continue atuando dentro da seção e tão pouco 175 
recebendo ajuda de custo. O campus avançado de Maricá retornou às atividades após a 176 
pandemia, porém teve que retornar ao remoto em função de problemas sérios em sua estrutura; 177 
neste sentido, solicita uma moção de apoio da Plenária Nacional ao campus avançado de Maricá, 178 
no IF Fluminense. Foi informado ainda, que a semana pós Encontro de Mulheres foi muito tensa, 179 
porém, foi graças ao Encontro que as questões vieram à tona. Por fim, as diretoras mulheres da 180 
direção da seção estão sofrendo um boicote, as Atas da reunião de diretoria e da última 181 
assembleia não foram feitas, evitando que Juliana esteja participando como observadora da Plena 182 
e não com, a delegada legitimamente eleita em sua base. IFMS – Para a seção o Encontro de 183 
Mulheres foi um marco. A partir do encontro já está pautada a realização do Encontro estadual de 184 
Mulheres para se aproximar da base feminina da categoria, juntá-las mais e combater todas as 185 
opressões sofridas. IFPA – Seção realizará de vinte e três a vinte e cinco de setembro, o Encontro 186 
de Diretores de Base do Sinasefe, para alinhar a conversa e a troca, estabelecendo assim as 187 
diretrizes do trabalho da seção. No encontro será abordado ainda o tema de alteração do 188 
regimento da Seção que apresenta algumas amarras. Desde a greve a instituição vem se 189 
alinhando apressadamente para implementar as resoluções e instruções normativas de alteração 190 
da carga horária docente. O Sinasefe Pará está se organizando para entrar com uma ação em 191 
resistência, na tentativa de anular os efeitos da implementação da Resolução 983. Outras 192 
questões graves estão ocorrendo no Instituto sem o debate com a comunidade interna. O ponto 193 
eletrônico está sendo implementado em caráter experimental sem debate com a categoria, no 194 
menor campus da instituição. Os ataques à seção sindical desde a realização da greve são 195 



 

 
 

 

5 

constantes. Na próxima semana será aberto o primeiro GT ativo, que é o GT de Opressões, 196 
Relações Raciais e Mulheres, que trará o debate dos assédios que são inúmeros no IFPA. Há 197 
proposição de realização do encontro local das mulheres do Pará para fortalecer essa base. IFRJ 198 
– Seção saúda também a organização do Encontro de Mulheres. No período de doze a vinte e 199 
oito de agosto o IFRJ entrou em férias, o que atrapalhou um pouco a mobilização, porém, foi 200 
possível a participação nas atividades do Dia do estudante. Primeira assembleia presencial após a 201 
pandemia foi realizada em trinta e um de agosto, e foi muito participativa. A base está com um 202 
acúmulo de demandas internas muito grande; existem processos de progressão e promoção 203 
docentes paralisados em virtude de regulamentação que era para ter sido feita e só foi feita em 204 
julho desse ano e a reitoria exige que todos os processos anteriores sigam essa regulamentação 205 
que só saiu agora, ocasionando um caos na categoria. Há ainda a questão do período de férias 206 
fora do período regular, o que tem afetado diretamente as mães da seção e instituto. Reafirmado 207 
por ampla maioria na assembleia a decisão congressual de “Eleger Lula para derrotar Bolsonaro”. 208 
Seção tem acompanhado a comunicação do Sinasefe Nacional, tem feito movimento de 209 
assinatura da carta etc. IFSC – Seção parabeniza a organização do Encontro de Mulheres; a 210 
delegação feminina contou com a participação de trinta e nove mulheres e quatro crianças. Última 211 
assembleia deliberou pela realização do encontro de mulheres local que será organizado por 212 
mulheres da diretoria e da base. A seção está com o GT de jornada de trabalho dos servidore(a)s 213 
técnicos-administrativos trabalhando  e atuando no GT de flexibilização, que é um GT paritário de 214 
gestão da instituição e membros da diretoria e da base do Sinasefe. Na última reunião do GT a 215 
seção recebeu uma proposta que exclui parte dos servidores técnicos - administrativos da 216 
realização da jornada flexibilizada, o que fere a consigna deliberada pela base em 2018, que é a 217 
de “Flexibilização já para todos”.  Com relação a essa mobilização, o GT da diretoria e base está 218 
realizando reuniões nos campus pautando os quatro princípios apresentados pela gestão e em 219 
todas elas, até o momento, a proposta da gestão está sendo refutada. Sobre o teletrabalho, o 220 
IFSC já possui a regulamentação desde dezembro de 2021 e no dia seis de junho implementou 221 
oficialmente o teletrabalho para os servidores técnicos e docentes da instituição. O Sinasefe não 222 
participou da construção das normativas, mas possui assento no GT de avaliação de avaliação da 223 
implementação do plano piloto dos próximos seis meses.  O GT está discutindo a regulamentação 224 
da Portaria 983 no âmbito do IFSC e em breve será feita uma minuta. Seção parabeniza em 225 
particular as diretoras Fernanda e Sônia adão que fizeram parte da comissão organizadora do 226 
Encontro de Mulheres e deram valorosa contribuição para o evento. IF Sul - Sobre o Encontro de 227 
Mulheres, as participantes da seção parabenizam todos os envolvidos na sua realização e 228 
destacam principalmente o Toalhaço, como uma ótima iniciativa, assim como o Sinasefinho. O 229 
teletrabalho foi implementado na reitoria, com pouca discussão e metade dos servidore(a)s 230 
aderiram  ao edital de teletrabalho, mesmo diante de nota publicada pela Seção  apontando os 231 
riscos contidos nesse sistema de gestão. Instituto já prevê a implementação nos campus através 232 
de editais específicos. Há uma comissão discutindo a Portaria 983, com debate diferenciado em 233 
todos os campi. Seção avalia muito boa a greve, cinco campi paralisaram suas atividades, 234 
inclusive, calendário. Não houve necessidade de acordo de final de greve, Seção conseguiu junto 235 
à reitoria ignorar a IN54. Seção participou do dia 11 de agosto e está encaminhando o dia dez de 236 
setembro, quando será realizado um Ato nacional. Será realizado em conjunto com a pró-Reitoria 237 
de Ensino, o quarto Seminário em defesa do Ensino Médio Integrado. Norte de Minas - Seção 238 
participa do Fórum Mineiro em defesa dos Serviços e servidore(a)s Públicos e apóia todas as 239 
suas iniciativas. Em agosto participou do Encontro Mineiro de Grêmios organizado pela FENET. 240 
Seção também parabeniza a organização do Encontro de Mulheres. Está sendo organizada uma 241 
mesa de debates para os dias vinte e três e 24 de setembro. Pimenta Bueno – Seção solicita 242 
maior envolvimento do Sinasefe Nacional no que diz respeito à MP 1522/22, que reabre o prazo 243 
para a opção para o enquadramento na carreira. Santa Maria - seção parabeniza a organização 244 



 

 
 

 

6 

do Encontro de Mulheres e está sendo preparado o segundo Encontro de Mulheres local, que 245 
ocorrerá ainda no mês de setembro. Estão sendo realizados pela Seção encontros jurídicos; já 246 
foram realizados um na escola Politécnica e no Colégio Industrial. Há dificuldades no Colégio 247 
Militar, onde acontecem inúmeros assédios. Seção realizou um live acerca do retorno presencial. 248 
Está sendo debatido com a base o teletrabalho e participa da comissão que discute com a 249 
Fasubra e um Sindicato de nível superior. Inicialmente está sendo preparada uma minuta sobre o 250 
teletrabalho e será feita uma consulta pública. Muitos servidore(a)s são favoráveis ao teletrabalho 251 
e a seção continua debatendo. Seção participa da luta contra a fome em conjunto com outros 252 
sindicatos da região e está desenvolvendo ampla campanha de filiação. Santa Rosa do Sul – 253 
representantes da seção que participaram do Encontro Nacional de Mulheres retornaram 254 
encorajadas a movimentar outras ações na base. Nos campi Sombrio e Santa Rosa do Sul há um 255 
posicionamento muito favorável ao teletrabalho, apesar de toda atuação da seção nesses campi. 256 
Reunião com a gestão apresentou os impactos dos cortes de verbas. Seção avalia que será muito 257 
difícil manter muitas atividades presenciais. Santo Augusto – Seção está retomando suas 258 
atividades após a pandemia. Não há ainda uma estrutura administrativa e sede. Última 259 
assembleia contou com o apoio da direção geral do campus, quando foram apresentadas as 260 
ações judiciais exitosas da nacional. Está sendo realizada ampla campanha de filiação na base. 261 
Ainda não foi possível iniciar a discussão sobre o teletrabalho, mas, a partir da Plena, seção 262 
pretende iniciar o debate. São Paulo – Seção parabeniza a organização do encontro de Mulheres 263 
e já foi deliberada pela assembleia, a realização encontro local de mulheres. Sobre a consigna 264 
“Eleger Lula para derrotar Bolsonaro”, Seção participou com servidore(a)s e estudantes de grande 265 
ato na Av. Paulista, no dia onze de agosto. Em várias unidades foi feita a leitura da carta pela 266 
democracia. No dia 16/08 foi realizada live com Valério Arcary e professor Adelino. Sobre o dia 267 
sete de setembro, em São Paulo será realizado o Grito dos Excluídos e no dia dez de setembro 268 
outro ato. Seção está fazendo levantamento de quais institutos estão com o ponto eletrônico. O 269 
trabalho está sendo feito conjunto com a nacional. A reitoria do IFSP ia implantar o ponto 270 
eletrônico em primeiro de setembro e o sindicato conseguiu adiara para o dia primeiro de 271 
novembro. Sobre a MP 983 foi feito grande pressão em conjunto com o Conselho Superior e foi 272 
adiada a regulamentação desta. Após muita negociação com a atual reitoria que há muito vem 273 
pressionando pela saída da seção do campus, foi acordado que a seção deixará o atual espaço, 274 
mas permanecerá no próprio campus, porém, terá que construir a sede. Muito forte o assédio, no 275 
último sábado o sindicato recebeu uma mensagem de estudante ameaçando de morte 276 
servidore(a)s  e estudantes. Seção vem acompanhando, fez o Boletim de Ocorrência e colocou o 277 
jurídico à disposição. O campus suspendeu as aulas durante uma semana. Seção solicita o apoio 278 
da nacional para o caso de assédio sexual ocorrido no campus. São Vicente da Serra – Seção 279 
parabeniza a organização do Encontro de Mulheres. Sobre o teletrabalho, muitos servidores estão 280 
aderindo ao teletrabalho, em especial em São Vicente, em função do deslocamento, com alto 281 
risco de acidentes. Seção em campanha de filiação e mobilização com a base. Está sendo feita 282 
uma ação jurídica sobre o auxílio – transporte em São Vicente. São Vicente do Sul – Seção 283 
passou por processo eleitoral em julho de dois mil e vinte e dois. Encaminhou onze mulheres para 284 
o Encontro de Mulheres em Fortaleza e avaliam como muito bom Participou ainda da conferência 285 
da Bisa Web que auxiliará na reorganização do cadastro de associados. Seção engajada na luta 286 
para a derrota de Bolsonaro. Sindscope – Reitoria e direção – geral passaram por processo 287 
eleitoral. Seção avalia que o cenário futuro será bastante problemático em função do resultado 288 
das eleições no Colégio. Foi aprovado nas últimas reuniões o calendário das eleições dos núcleos 289 
de base, que deverão iniciar na próxima semana. Foi aprovado ainda, que o Sindscope entre em 290 
contato com as entidades sindicais da Educação do Rio de Janeiro para tentar organiza uma 291 
plenária específica sobre a questão dos trabalhadore(a)s terceirizados, setor que precisa ter a sua 292 
luta fortalecida. O Conselho Superior atual do Colégio Pedro II tem representações do campo 293 
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progressista e democrático, e, a seção em diálogo com esses representantes foi garantido que na 294 
próxima reunião seja pautada a construção de uma audiência pública para debater o ponto 295 
eletrônico. Foi exonerado o servidor que assediou alunas no colégio. Este processo vinha se 296 
desenrolando há cerca de quatro anos e agora saiu a decisão final. Sintef PB - Seção parabeniza 297 
o Encontro Nacional de Mulheres, as participantes avaliam como vitorioso o Encontro. O sindicato 298 
está realizando rodadas de assembleias em todo o estado da Paraíba para discutir a consigna 299 
“Eleger Lula para derrotar Bolsonaro”. Nessas visitas estão sendo criados comitês populares com 300 
o envolvimento da base, materiais de campanha, adesivos, camisas, dentre outros. Está sendo 301 
feito também o processo de assinatura da carta; a meta é fazer com que a carta seja lida pelo 302 
menos em quinze campi dos 21 do IFPB, no dia quatorze de setembro. Seção finalizando a 303 
organização de seu congresso, que se dará na próxima semana. O congresso atualizará o 304 
Estatuto da entidade, que está defasado em relação às questões obrigatórias do Sinasefe 305 
Nacional, como por exemplo, no estatuto sequer consta a paridade de gênero na direção. 306 
Sindsifce – Seção lamenta e o envolvimento do reitor com um candidato a governador 307 
bolsonarista, com imagens registradas em vídeo do reitor e o candidato transitando nos campi do 308 
Instituto e a fala do candidato fazendo uma referência ao reitor como amigo pessoal. Seção 309 
agradece e parabeniza a organização do Encontro Nacional de Mulheres, sediado pelo Sindsifce e 310 
avalia muito positivo. Rio Branco – Seção participará de Ato no dia sete de setembro do Grito dos 311 
Excluídos local. Dia dezoito de setembro serão realizadas atividades em homenagem aos dez 312 
anos da seção sindical Rio Branco, quando serão tratados temas relevantes da categoria.  Estão 313 
sendo realizadas discussões com a categoria acerca das 30 horas e teletrabalho. IF Baiano - 314 
Reitoria institucionalizou o teletrabalho para TAEs e Docentes. Seção travou luta para que pelo 315 
menos fossem suspensos os editais para o teletrabalho docente, uma vez que não foi feita a 316 
discussão. Sobre os TAEs os editais continuam abertos. Seção participou de reunião em defesa 317 
da democracia como parte do apoio à candidatura Lula.  Com o objetivo de atrair a base para a 318 
sede e fazer uma discussão política, seção vem realizando o Cine Sinasefe dentro da sede, com a 319 
exibição de filmes interessantes, o último foi “Eu, Daniel Blake”. Videira – seção enviou quatro 320 
mulheres para participar do Encontro Nacional de Mulheres, que parabenizam a organização do 321 
Encontro, com destaque para o Sinasefinho. Tem participado ainda, da Jornada de Lutas em 322 
Brasília, sempre enviando representantes. No IF Catarinense, seção vem participando ativamente 323 
da normativa docente, que é a adaptação interna da Portaria 983; não foi possível evitar às 324 
quatorze horas mínimas em sala de aula, porém ocorreram outros ganhos, como a aprovação do 325 
registro eletrônico das aulas ser o suficiente para registrar eletronicamente o ponto docente, 326 
evitando assim o ponto eletrônico; a manutenção de ensino de um para um, dentre outras vitórias. 327 
Porto Velho – Seção ratifica a solicitação ao Sinasefe de maior acompanhamento às questões 328 
relativas ao EBTT, como a transposição da carreira dos servidores não contemplados, etc. Ao final 329 
dos informes das seções, Maíra informou que não havia pendência de credenciamento para ser 330 
resolvida em plenário e que a 176ª Plena estava com vinte e oito (28) seções sindicais inscritas, 331 
quarenta e três (43) delegados, quatorze (14) observadores, vinte e dois (22) membros da DN, 332 
perfazendo um total de setenta e nove (79) participantes na Plena.  A seguir, a palavra foi 333 
concedida a Flávia Takahashi, seção Pimenta Bueno, para iniciar o ponto MP 1122/2022. 334 
Iniciando, Flávia fez um breve histórico da questão dos servidore(a)s dos ex – Territórios, que 335 
ficaram de fora, quando da opção da carreira para EBTT e  discorreu também sobre a MP 1122/22, 336 
que reabre o prazo para opção desses servidore(a)s.  ao final da explanação o debate foi aberto 337 
ao plenário. Foram feitas várias falas, todas no sentido de a necessidade do Sinasefe atuar de 338 
forma mais contundente acerca da questão daqueles servidore(a)s e foi consenso o seguinte 339 
encaminhamento: Que o plantão em conjunto com a pasta de Pessoal façam um levantamento 340 
da situação dos servidores dos ex-Territórios e dos Institutos Federais que não fizeram o 341 
enquadramento na carreira do magistério EBTT e encaminhe ao senador Randolfe Rodrigues 342 
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solicitação para que o mesmo faça articulação com o relator da MP 1122/22, que reabre o prazo 343 
da opção para o enquadramento. Finalizado o ponto, a Plena foi suspensa para o almoço, com 344 
previsão de retorno para as 13h30min. Os trabalhos da tarde foram reiniciados às 13h40min. A 345 
mesa passou à condução de Manoel Porto que retomou a pauta no ponto Conjuntura – Eleger 346 
Lula para derrotar Bolsonaro.  Foram abertas as inscrições, com o tempo de três minutos para 347 
cada intervenção. Foram apresentadas reflexões e propostas de encaminhamentos para o 348 
período. Após amplo debate foram aprovados os seguintes encaminhamentos: 1. A 176ª Plena 349 
ratifica a decisão da Direção Nacional, de construção da carta do Sinasefe, em apoio à 350 
candidatura Lula, com as exigências da categoria (IFs e Escolas Militares), a ser finalizada pela 351 
comissão, até dia nove de setembro. 2. Que o Sinasefe promova ampla campanha de assinatura 352 
da carta do Fonasefe às Brasileiras e aos Brasileiros em defesa do Serviço, das Servidoras 353 
e Servidores Públicos e divulgue em sua base a data de 14/09/2022, como dia nacional da 354 
leitura da Carta. As bases devem enviar à DN informações sobre as atividades de leitura 355 
da Carta, de forma a ampliar a divulgação e participação. Superado o ponto, a mesa 356 
passou à discussão sobre a Campanha Salarial do Fonasefe. Foram abertas as inscrições 357 
e apresentadas propostas sobre o tema. Ao f inal, a mesa sistematizou e foram consenso 358 
as seguintes propostas: 1. Que o Sinasefe atue junto aos parlamentares nos estados 359 
buscando comprometimento destes, no sentido de garantir o reajuste dos SPFs, na LOA 2023. 2. 360 
Que o Sinasefe, em conjunto com o Fonasefe construam uma agenda unificada dos SPFs, no 361 
Congresso Nacional, para a conquista do reajuste na LOA de 2023.  3. Buscar junto aos 362 
parlamentares da minoria e da oposição, emenda parlamentar que garanta os recursos 363 
necessários no orçamento 2023, para correção da inflação do período Bolsonaro, para reajuste 364 
linear. Em seguida, foram abertas as inscrições para o ponto – Teletrabalho e defesa da 365 
Educação Pública Federal e o debate foi aberto.  Na maioria das falas foi destacada a 366 
complexidade do tema, uma vez que existem nas bases muitos servidore(a)s favoráveis ao 367 
teletrabalho e a necessidade de aprofundar a discussão com a categoria.  Encerrado o debate, 368 
foram consensuados os seguintes encaminhamentos: 1. A 176ª Plena delibera pela realização 369 
de um seminário específico sobre o teletrabalho. 2. Elaboração de cartilha para as bases, sobre o 370 
teletrabalho, a cargo da Coordenação de Pessoal, CNS e CND. Logo após, foi iniciada a 371 
discussão sobre os encontros regionais do Sinasefe. As inscrições foram abertas e o debate foi 372 
bastante participativo. Todas as intervenções destacaram a importância da realização dos 373 
encontros regionais para esclarecimento, formação e aproximação da base. Porém, diante das 374 
diversas atividades já marcadas no calendário do Sinasefe e o processo eleitoral, houve 375 
divergência quanto à realização dos Encontros regionais ainda no ano de dois mil em vinte e dois.  376 
Assim sendo, a mesa avaliou que primeiramente a Plena deveria votar a realização ou não dos 377 
Encontros ainda este ano ou não e encaminhou a votação: proposta um - A 176ª Plena delibera 378 
pela realização dos Encontros Regionais do Sinasefe ainda em 2022, no mês de novembro até a 379 
primeira quinzena de dezembro, resguardadas as datas dos demais encontros já marcados 380 
(Negras e Negros e Escola vinculadas ao Ministério da Defesa). Proposta dois – A 176ª Plena 381 
delibera pela não realização dos Encontros Regionais no ano de 2022. Foi aprovada por 382 
dezessete (17) votos a onze (11) e duas (2) abstenções, a proposta um. Após a votação, foi feito 383 
breve debate acerca das seções para sediarem os encontros, por região. Como desdobramento 384 
da proposta aprovada, houve consenso com os seguintes encaminhamentos: 1. As seções 385 
deverão apresentar as candidaturas para sediar o Encontro, em cada região, até o dia 14/09/2022. 386 
2. O Sinasefe Nacional garantirá o aporte financeiro máximo de R$ 15 mil reais, às seções que 387 
sediarão os Encontros. Caso esse valor seja ultrapassado, as seções da região deverão fazer um 388 
rateio entre si para cobrir o valor que faltar.  3. Além de outras questões, deverá constar da pauta 389 
dos Encontros, a rearticulação dos GTs do Sinasefe.  Em seguida, foi iniciado o debate sobre a 390 
representação do Sinasefe no Congresso da CEA. Manoel, representante do Sinasefe na CEA, 391 
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informou que foi constituído um grupo com um representante de cada chapa que compõe a 392 
Direção Nacional, que são: Manoel, Elenira, João, Helen, Lucas, Rafael e Cátia, para discutir a 393 
atuação do Sinasefe na CEA.  Informou também que será realizado nos dias 17 e 18/11, no 394 
Panamá.  Manoel colocou que a representação no congresso foi discutida pelo grupo e que todas 395 
as forças políticas demonstraram interesse em participar.  O grupo também indica como 396 
delegado(a)s ao congresso, os companheiro(a)s Manoel, João e Elenira. Após a explanação de 397 
Manoel, as inscrições foram abertas e iniciou-se a discussão. Após longo debate, o plenário 398 
chegou a um consenso com o seguinte encaminhamento: A 176ª Plena delibera pela 399 
participação de oito representantes do Sinasefe no Congresso da CEA, sendo três delegados e 400 
cinco observadores, como segue: Delegados: Manoel José Porto Júnior - IF SUL, Elenira Oliveira 401 
Vilela - IFSC e João Carlos Cichaczewski - Litoral/SC. Observadores: Cátia Cilene Farago - 402 
IFBAIANO, Maria Artemis Ribeiro Martins – IFCE, Rafael Bernardo Silveira - Rio do Sul, Hellen 403 
Juliana Nunes Rodrigues - IFBA e Lucas Barbosa de Melo. Foi consenso que a DN custeará a ida 404 
de quatro representantes, que são os três delegado(a)s e a Coordenadora – geral Maria Artemis 405 
Ribeiro Martins e buscará junto às Seções Sindicais, garantir a ida dos quatro integrantes do 406 
grupo que discute a situação do Sinasefe na CEA, acima citados. Vale ressaltar que toda 407 
delegação será representante do Sinasefe Nacional no XXI Congresso Ordinário da Confederação 408 
de Educadores, que será realizado no período de 16 a 18 de novembro de 2022, na Universidade 409 
do Panamá, Cidade do Panamá. Conforme a pauta, a mesa passou ao ponto encaminhamentos e 410 
submeteu à Plena, a proposta apresentada pela comissão de organização do 14º Escime – 411 
Encontro Nacional das Escolas ligadas ao Ministério da Defesa, de alteração da data do Encontro 412 
Nacional, para o período de 25 a 27/11/2022. Não houve contrariedade e após breve discussão, 413 
foi aprovado o seguinte encaminhamento: A 176ª ratifica o período de 25 a 27/11/2022, para a 414 
realização do 14º Encontro Nacional das Escolas Militares – Escime, em Fortaleza/CE e garante o 415 
aporte financeiro de R$15 mil para a organização do evento. Em seguida, a palavra foi concedida 416 
à Cátia Farago que apresentou solicitação do MST, de ajuda financeira a Cuba, em virtude de 417 
desastre ambiental em uma refinaria de petróleo em Matanzas, que foi atingida por um raio, para 418 
compra de medicamentos e outras necessidades emergenciais da população. Foram abertas as 419 
inscrições e, após breve debate, foi aprovado o seguinte encaminhamento: O Sinasefe levará 420 
ao Fonasefe a discussão de ajuda financeira a Cuba, para compra de medicamentos e outras 421 
necessidades emergenciais da população. A seguir, a mesa colocou para apreciação do plenário, 422 
a proposta de Antonildo, de que as próximas plenas do Sinasefe sejam presenciais ou no máximo 423 
hibridas. Foram feitos alguns esclarecimentos e breve debate, sendo aprovado por consenso, 424 
que as Plenas do Sinasefe sejam, preferencialmente, presenciais, salvo as excepcionalidades, 425 
que deverão ser sempre justificadas. Em seguida, a mesa passou a palavra a Sandro 426 
Justo/Sindscope, que apresentou propostas de carta - compromisso construída pelo MEP 427 
elencando dez pontos centrais das reivindicações da categoria para ser entregue às candidaturas 428 
à presidência do campo progressista.  Após a leitura da carta o debate foi aberto.  Nas 429 
intervenções surgiram propostas de adendos ao texto da carta, porém, não houve acordo com a 430 
proposta de entrega às candidaturas à presidência do campo progressista, sendo apresentada a 431 
proposta de entrega somente à candidatura Lula, uma vez que foi aprovado pela categoria, em 432 
Congresso Nacional, o apoio a Lula. Foi feito amplo debate sobre a divergência. Ao final, a mesa 433 
abriu defesa para as duas propostas apresentadas e encaminhou a votação, via chat: proposta 434 
um – A 176ª Plena aprova a proposta de carta – compromisso apresentada pelo MEP, com a 435 
inclusão de outras reivindicações da categoria. Proposta dois - A 176ª Plena não aprova a 436 
proposta de carta – compromisso apresentada pelo MEP e reafirma a entrega da carta já 437 
aprovada pela 176ª à candidatura Lula.  Aprovada, por treze (13) votos a seis(6) e duas (2) 438 
abstenções, a proposta dois. Finalizando, Manoel apresentou proposta de Adão de realização de 439 
um novo Encontro Nacional de Carreira. Foi feita rápida discussão e foi consenso que a pasta de 440 
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Pessoal (CNS e CND) busquem dar encaminhamento a real necessidade de discussão das 441 
carreiras da categoria, como PCCTAE, Magistério EBTT, Ensino Básico, Magistério Superior, 442 
Escolas vinculadas ao Ministério da Defesa, ex- Territórios, etc. Assim, às 20h15min, Manoel 443 
agradeceu a presença de todas e todos e deu por encerrada a 176ª Plena, que foi gravada e terá 444 
como anexos o print das telas dos servidores sindicalizados participantes e a lista de presença. 445 
Nada mais havendo a tratar, foi lavrada a presente Ata, que vai assinada por mim, Rita Sidmar 446 
Alencar Gil, secretária – geral, e após lida e aprovada será assinada por demais coordenadores. 447 


